

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan maka dapat disimpulkan bahwa tingkat pengetahuan cuci tangan pakai sabun pada pemulung di TPS Tlogomas diperoleh data bahwa sebagian besar pengetahuan tentang cuci tangan pakai sabun pada pemulung sebagian besar dengan kategori cukup sebanyak 20 orang dengan presentase 65% dan sebagian kecil dengan kategori baik sebanyak 5 orang dengan presentase 16%.

#### **5.2 Saran**

Ada beberapa saran yang perlu disampaikan sehubungan dengan hasil penelitian ini, antara lain:

1. Bagi Tempat Penelitian

Diharapkan penelitian ini dapat dijadikan sebagai bahan pertimbangan dinas kebersihan untuk mempersiapkan edukasi tentang cuci tangan pakai sabun pada pemulung.

2. Bagi Responden

Diharapkan penelitian ini memberikan informasi bagi responden tentang pentingnya cuci tangan pakai sabun agar terpelihara kesehatan yang baik.

3. Bagi Peneliti Selanjutnya

Hasil penelitian ini diharapkan dapat menambah informasi dan bahan pertimbangan, untuk perkembangan penelitian selanjutnya.

## DAFTAR PUSTAKA

Ardhiyanti, Yulrina, Risa Pitriani, and Ika Putri Damayanti. 2014. *Panduan Lengkap Keterampilan Dasar Kebidanan I*. 1st ed. Yogyakarta: Deepublish.

Ariani, A. P. 2014. *Aplikasi Metodologi Penelitian Kebidanan dan Kesehatan Reproduksi*. Yogyakarta: Nuha Medika.

Badan Pusat Statistik. Sensus penduduk pada tahun 2014.

Mustikawati, Intan Silviana. 2017. — *Perilaku Cuci Tangan Pakai Sabun Studi Kualitatif Pada Ibu-Ibu Di Kampung Nelayan Muara Angke Jakarta Utara; Studi Kualitatif*. Il Arsip Kesehatan Masyarakat 2 (1): 115–25.

Hidayat, A. A. 2011. *Metode Penelitian Keperawatan dan Teknik Analisis Data*. Jakarta: Salemba Medika.

Kementerian Kesehatan RI, 2014 Hari Cuci Tangan Pakai Sabun Sedunia. Diakses di <http://www.depkes.go.id> htm. tanggal 4 November 2014.

Notoatmodjo, S. 2012. *Metodologi Penelitian Ilmu Kesehatan*. Jakarta: Rineka Cipta.

Nursalam. 2010. *Konsep dan penerapan metodologi penelitian ilmu keperawatan*. Jakarta: Salemba medika.

.Soegondo, S., 2011. Klasifikasi Cuci Tangan Pakai Sabun Terkini dalam: Soegondo, S., Soewondo, P., Subekti, I., Editor. *Penatalaksanaan Cuci Tangan Pakai Sabun Terpadu Bagi Dokter Maupun Edukator Diabetes Melitus*. Jakarta: Fakultas Kedokteran Universitas Indonesia..

Wawan, A., & Dewi, M. 2016. *Teori & Pengukuran Pengetahuan, Sikap, dan Perilaku Manusia*. Yogyakarta: Nuha Medika.